

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 57

Palma de Mallorca.—Jueves 4 de Agosto de 1921

Precio: 10 céntimos

JOSÉ F. LABANDERA

Un juicio de GABRIEL ALOMAR

Hace unos meses, esta Cámara de Comercio quiso dedicar un recuerdo al que habla sido su benemérito Secretario don José F. Labandera. En la intimidad de la casa, y ante un escogido grupo de amigos, nuestro colaborador Guillermo Roca Waring leyó—especialmente encargado para ello—unas cuartillas llenas de sincera emoción, evocando la figura del amigo perdido.

La Cámara acordó editar en folleto el trabajo de nuestro colaborador, el cual, conocedor de la amistad que unía al señor Labandera con Gabriel Alomar, le pidió a éste unas líneas para prólogo. Y Gabriel Alomar, el maestro, escribió la brillante página evocadora que publicamos a continuación:

José F. Labandera fué uno de mis buenos amigos de juventud. ¿Qué impulsos de simpatía despertaba en mí ese temperamento tan diverso del mío? Labandera, espíritu pesimista, acaso embebido en el sentimiento profético de su existencia dolorosa, vió siempre la vida en negro; y contra ese velo sombrío iban a topar mis entusiasmos juveniles de optimista e idealizador, mis eternos quijotismos, triunfadores de todo fracaso.

Pero yo veía en Pepe Labandera un espíritu fraterno, penetrado de disencanto profundo respecto a la colectividad mallorquina; un nonconformista que no enderezaba su inadaptación por el camino de la rebeldía, pero se refugiaba en una actitud mansamente irónica, que se tornó luego amargura sarcástica y al fin llegó a ser misantropía, contribuyendo a su muerte prematura. Labandera fué, espiritual y corporalmente, un malogrado, aún en el sentido originario de la palabra; un hombre cuya cupa fué ajada por un hada hostil.

Enamorado, como yo, de nuestra isla, sintió en esta naturaleza mallorquina un desquite de la nequedad de nuestro isleño microcosmos. Y acaso ciertos desplantos de positivismo, ciertas fobias contra las exaltaciones por la lucha espiritual, fueron producto de una desesperada concepción en cuanto a la inutilidad final del esfuerzo.

Hay dos maneras de resolver las inadecuaciones nativas: o bien transfigurando el medio ambiente para dignificarlo, aunque sea en la apariencia, o bien combatiendo contra él para que no nos envilezca o para conseguir transformarlo; porque la fortaleza de los hombres se revela por su capacidad de esculpir a imagen suya el mundo en que les haya tocado vivir, en vez de adaptarse, como líquidos, a la forma de la vasija que los contenga.

Labandera resolvió su disparidad nativa en otra forma, muy personal, pero al fin suicida; la de encerrarse, no ya en una torre de marfil, sino en una torre interior, torrándose a sí mismo como el héroe de Terencio, y convirtiendo

la mitad de su yo en verdugo de su otra mitad. Un tremendo ¿para qué? tendido en su fantasía como nube negra sobre toda visión de porvenir y contra toda germinación de esfuerzo idealista.

Pero la pureza de su alma, la nobleza de su conciencia, flotaron sobre ese naufragio lastimoso; y así lo recordaremos siempre como bello ejemplar ético y sentimental. Le imaginaremos recluido todavía en su torre de quimera, acariciando sus libros de exquisito, a modo de amuletos contra la jettatura del filisteísmo y de la Beocia. Recordaremos sus consultas de buen catador literario, por ejemplo sus dudas y ambigüedades ante la legitimidad estética del helenismo de Pierre Louys, sus fluctuaciones sentimentales entre la acritud escéptica de Flaubert y el naturalismo eslavo de Tolstói. Su alma, flor abierta a todo viento portador de polen, no padeció jamás la falta de receptividad de los espíritus viejos, purificados en las fórmulas que primariamente los fecundaron, inutilizándolos para toda vibración futura.

¿Ha muerto realmente Pepe Labandera? El pobre amigo, largamente recluido en sus soledades tormentosas, había muerto ya, tiempo hacía, para sus relaciones. Una sombra de recuerdo, un muro monacal lo aislaba de nosotros. Ya no vivía en «el siglo», en «el mundo». ¿Por qué no imaginamos que sigue viviendo en su destierro voluntario, y que desde ese retiro percibe los efluvios de nuestra amistad y de nuestra añoranza?

El buen amigo Guillermo Roca Waring, que apenas le conocí, nos lo ha descrito en una silueta admirable, de adivinación penetrante. A la amistad de ese juvenil y brioso ciudadano debo el honor de mis palabras de prólogo, que me permiten felicitarle vivamente por esta evocadora biografía, y saludar en él pródigas esperanzas respecto a las cuales tiene un deber ineludible de fidelidad...

GABRIEL ALOMAR

NUESTROS COLABORADORES

El interior de la tierra

(Continuación)

Las opiniones sobre la constitución del interior de nuestro globo se agrupan, como decíamos en nuestro anterior artículo, en dos grandes escuelas, las de los fluidistas para los cuales el interior de la tierra es un líquido o un gas y las de los rigidistas que la consideran como sólida, pero los campos de ambas escuelas distan muchísimo de estar claramente deslindados y raro es el autor que no admite parte de una y otra opinión, sin embargo no faltan puntos de verdadera coincidencia de opiniones, tales son la existencia de la litosfera y la de la zona interior de hierro. Vamos, antes que nada, a estudiar la litosfera.

La litosfera es el suelo que habitamos, es esta crosta pétreo que lo mismo constituye las más altas montañas que el fondo de los mayores abismos submarinos; la litosfera, única región que el geólogo puede estudiar directamente, se ofrece formada por varias clases de materiales, unos se han depositado en el fondo del mar procedentes del arrastre por los ríos de las sustancias que las aguas arrancan de las montañas, éstas se llaman rocas sedimentarias dominando la caliza, las arcillas y las areniscas; otros materiales son los llamados rocas plutónicas y volcánicas tales como los granitos y gneis (1) y las lavas y basaltos, los primeros parecen proceder de la alteración de los materiales sedimentados al ser transportados a gran profundidad, mientras que las rocas volcánicas proceden probablemente de una zona inferior a la verda-

dera litosfera; pero en todas estas rocas pueden predominar o bien la alumina o bien la magnesia y de aquí las rocas silico-aluminosas y las rocas silico-magnesianas, las primeras son menos fusibles y ofrecen una densidad de 2.4 mientras que las segundas más pesadas pues ofrecen 2.7 de densidad son al propio tiempo más fusibles, lo que ha llevado al genial austriaco Sues a concebir la crosta terrestre o litosfera como una película de materiales sedimentarios y silico-aluminosos que flota sobre las sustancias silico-magnesianas en fusión o en semifusión, probablemente éstas son capaces de salir por las rendijas de la zona que soporta y constituir los volcanes.

Sea cual sea la opinión sobre la constitución pétreo de la litosfera coinciden los autores en darle un espesor muy exiguo; según el mismo Sues no pasa en total de un centenar de kms. y para la mayoría de autores, sean de la escuela que sean oscila entre 30 y 50 kms.; el insigne sabio escandinavo S. Arrenius opina que no pasa de 40 y solamente conocemos la opinión del P. Navarro Neumann que da como muy posible un espesor de 1500 kms., pero sin fundamentarlo con razones que rebatan las demás opiniones.

Otra particularidad de la litosfera es la variación de la intensidad de la gravedad, o dicho en otros términos, la atracción hacia el centro de la tierra es menor en los continentes, sobre todo en las altas montañas, que en los mares, de lo que se deduce que la densidad de las masas continentales es menor que la de las rocas que forman el fondo de los mares.

Todo ello confirma más y más la teoría de la isostasia según la cual,

los continentes flotan, por decirlo así, sobre la masa silico-magnesiana en fusión, la consecuencia de ello es que a medida que los arrastres de tierras rebajan el nivel de las montañas descargando las masas continentales, éstas tienden a elevar su nivel, al igual que un barco cuando se le va descargando, este movimiento es contrario al de los fondos submarinos que por el acumulo de material tienden a hundirse más y más, la consecuencia de ello es originar líneas de ruptura a lo largo de las costas, por las cuales salen las rocas predominantemente silico-magnesianas formando los volcanes, que como se sabe se hallan preferentemente a orillas de fosas marinas y a lo largo de líneas de fracturas.

Según Fisher los continentes serían semejantes a los témpanos de hielo, y así como éstos tienen una parte mucho mayor bajo el agua que la que sobresale, los continentes tendrían, por decirlo así, raíces dentro de la zona en fusión, o según la expresión del mismo Fisher la imagen inferior de los continentes sería la caricatura agigantada de su imagen externa.

La importantísima cuestión de la temperatura de la litosfera y su relación con la radio-actividad ha sido estudiada detenidamente por Joly y Oldham, es evidente que la litosfera es asiento continuo de descomposiciones de materias radio-activas que transformándose unas en otras son capaces de producir enormes cantidades de calor; este argumento lo esgrimieron los rigidistas con Chamberlin, Holmes, Barrell, etc., en contra de los fluidistas, puesto que éstos decían que el aumento de temperatura en la corteza solo podía explicarse por la aproximación cada vez mayor a la zona de fusión; por consiguiente, al poseer la corteza una fuente propia de calor como es su radio actividad quedaba destruida la argumentación de los fluidistas, pero éstos replican que el calor interno es consecuencia de los fenómenos radio-activos que cada vez en aumento llegan a determinar la fusión y aún, como piensa Arrenius, la gasificación; no faltando quien opina que pueda existir un núcleo de materia disgregada en sus electrones.

Resumiendo nuestros conocimientos sobre la litosfera puede darse como admitida en principio y discutida en sus detalles, la idea de la isostasia con los movimientos provocados por la carga y descarga de los mares y continentes. También parece evidente el escaso espesor de nuestra costra y aunque el suelto que ha motivado los presentes artículos afirma que según los geólogos de hoy tiene 1500 kms.; la realidad es que un sismólogo de hoy da como posible que tenga 1500 kms. y la inmensa mayoría de geólogos, astrónomos y sismólogos creen que no pasa de los cincuenta.

B. DARDER PERICAS

Notas al día

LA OLA DE FUEGO.—No sé lo que pasará hoy. No presumo de agorero.

Pero a juzgar por lo preocupados que estos días han vivido muchos de nuestros convecinos, aquí pasará algo gordo. ¡Nada menos que una ola de fuego va a caer hoy sobre nosotros!

Sodoma y Gomorra y las restantes ciudades del valle de la Pentapolis ardiendo por los cinco costados, y hundiendo para servir de lecho bituminoso al lúgubre Mar Muerto, van a resaltar un castillo de fuegos artificiales, comparado con lo que se anuncia para hoy.

Ayer mismo yo le preguntaba a un vecino su opinión sobre ello, y me contestó:

—Es una ola de fuego, señor, lo que nos amenaza. Yo no sé, porque los periódicos no lo han dicho, de dónde vendrá. Pero, vendrá; ¡vaya si vendrá! Y mi pobre vecino se retorció las manos y movía acompasadamente la cabeza, imaginándose ya envuelto entre los ramblazos de la ola y aventado las cenizas de su cuerpo por la furia del huracán.

Es en realidad cosa curiosa esa predisposición del vulgo a todo lo que encierra misterio o trasciende a milagro.

El anuncio de la ola de fuego ha corrido, naturalmente entre la gente sencilla e ignorante, como un resabio de aquellos pánicos milenarios, que sen-

El general Luque insiste en que hacen falta dos mil caballos y un regimiento de artillería rodada.

Situada esta fuerza en Zeluan, amenazaría a las harkas enemigas y salvaría la columna de Navarro.

El «A B C» dice que a primeros de Septiembre se reunirán las Cortes para consultarles la política que haya de seguirse en Africa.

braron, un tiempo, el terror colectivo y fueron ocasión de escenas emocionantes.

Sería un estudio muy curioso el averiguar los orígenes, psicológicos, de esa propensión a lo trascendental.

Son atavismos que seguramente remontan a aquellos tiempos en que el hombre, frente al inmenso poder de la Naturaleza, no se consideraba fuerte contra ella sino contando con el auxilio de algún otro poder sobrenatural.

Esos atavismos se perpetúan en la raza humana, con una fuerza incontrastable.

No de otro modo se explica que las mismas supersticiones que amilanaban el espíritu del hombre hace cinco mil años, continúen aún ejerciendo una influencia decisiva en muchos momentos de la vida.

Y el anuncio de la ola de fuego ha circulado como algo posible y hacedero, y ha sido capaz de haber sumido el corazón de la multitud en un mar de preocupaciones.—BENIDER.

Efemérides mallorquinas

4 Agosto 1666

En vista de la bandolería reinante, y a petición popular, se retiró el derecho de asilo en las iglesias a los bandidos.

Fueron conducidos al castillo de Bellver y después ejecutados infinidad de foragidos.

El número de bandidos que vagaban por la isla en tal época se calculó en más de mil.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

LA GUIA DE LOS SUBTERRANEOS LONDINENSES.—En Londres se ha hecho una ingeniosa aplicación de la electricidad en forma de guía práctica y silenciosa para orientar en el dédalo de los subterranos metropolitanos.

Esta guía automática, que ha sido instalada en todas las estaciones de la red subterránea, y en muchos grandes establecimientos comerciales, consiste en un mapa transparente, de regulares dimensiones, detrás del cual hay numerosas luces eléctricas. En tres de los cuatro lados del mismo hay columnas de nombres con sus correspondientes botones eléctricos. Dichos nombres se hallan subdivididos por secciones que comprenden las oficinas públicas, teatros, museos, hospitales, etc.

Cuando una persona desea orientarse, no tiene más que oprimir el botón colocado junto al punto a donde quiere dirigirse instantáneamente se ilumina sobre el mapa el camino más corto que conduce por las líneas subterráneas a dicho lugar, encendiéndose al mismo tiempo varias luces de distintos colores. Una, roja y cuadrada, señala el punto donde se encuentra la persona; otra, verde, indica el lugar donde es preciso cambiar de tren; una luz roja, redonda, marca la estación en que debe apearse, y, finalmente, otra blanca muestra el sitio de destino.

UNA VISITA A LA TORRE EIFFEL.—Los once representantes de las Sociedades de ingeniería norteamericanas encargados de hacer a sus compatriotas de Francia el homenaje de admiración por la obra que

han realizado durante la guerra, han visitado la torre Eiffel, que tanta intervención ha tenido en el triunfo.

La examinaron detenidamente, piso por piso, y por fin quisieron visitar a monsieur Eiffel, el constructor, que vive todavía en su torre mecánica.

Cuando trataban de esto se presentó a la Comisión un viejecito amable y sonriente que dió a los representantes de los ingenieros norteamericanos la más cordial bienvenida. Era el célebre constructor, cuyos noventa y dos años no han podido quebrantar sus fuerzas ni destruir la alegría de su carácter. M. Eiffel volvió a enseñar la torre a los delegados, y, por fin se detuvo en el tercer piso.

—Ahora vean mi agujero. El agujero de M. Eiffel es un admirable pisito de reducidas dimensiones, pero comodísimo y decorado con el mejor gusto. Monsieur Eiffel agasajó a la Comisión con un refresco admirable, en el cual no faltaron bebidas agradables ni el hielo, que las hacía mas apetecibles.

FLOR DE UN DIA.—Seguramente no ha habido jamás hombre alguno que haya alcanzado una popularidad tan rápida y tan universal como el ex presidente Wilson; ni acaso habrá visto una caída tan vertiginosa como la suya a los abismos de la impopularidad y del olvido.

Recuerda Le Figaro que en 1918 no quedó en toda Francia una ciudad, pueblo ni aldea donde no se desbautizase alguna calle o plaza para roturarla del Presidente Wilson. En algunas, las menos, el acuerdo del Municipio se tradujo inmediatamente en la colocación de las correspondientes lápidas. En aquellas otras poblaciones donde el acuerdo edilicio no se cumplió acto seguido, se le ha dado carpetazo, dejándolo implícitamente anulado.

Y dice el mismo diario francés que en varias de las localidades que, por haber mostrado mayor diligencia, se encuentran con una calle o plaza efectivamente denominada del Presidente Wilson, se está apelando a un ingenioso procedimiento para enmendar aquel error del entusiasmo: se borra de las lápidas la última palabra, dejándolas reducidas a calle o plaza del Presidente.

Hojas del árbol caídas...

30 años atrás

4 Agosto 1891.—Aún no están terminadas las obras para habilitar para el tránsito público el puente de madera existente sobre la Riera.

A consecuencia de la avenida del día 1º, dicho puente ha quedado en tales condiciones de seguridad que muchos propietarios de coches no quieren pasar por el mismo, prefiriendo hacerlo por el cauce de la Riera, pero éste no se halla aún libre de los obstáculos de que le sembró dicha avenida.

Esta destruyó por completo el puente que se construía para el tranvía, con la pérdida consiguiente y con el retraso que ello supone para la inauguración del servicio.

El público hubiera deseado que desapareciera totalmente, en vez de quedar quebrantado, el puente de madera, a ver si así se decidía el Estado a construir el de piedra que tiene proyectado el señor Estada.

SOCIEDADES PALMESANAS

Federación Patronal de Mallorca

Hablando con el Presidente

Preliminar

Departiendo una tarde en su despacho de la calle de San Nicolás con don Lamberto Juncosa, le exteriorizamos nuestros deseos de conocer la vida y marcha de la «Federación Patronal de Mallorca».

—Podrá usted verse con el Presidente don Narciso Canals Casals,—nos dice.

—Tendré mucho gusto en conocerle.

—¿Le presento?

—Sí, señor, con mi profundo agradecimiento.

El señor Juncosa llama al teléfono; le contesta el señor Canals y desde aquel momento quedamos presentados. Es una presentación original.

A la hora convenida, en la «Federación», nos entrevistamos con el señor Canals, quien, explicado que le fué el objeto que perseguíamos, se puso a nuestra disposición.

Cómo nació la Federación.—Datos históricos

—¿...? —La «Federación Patronal de Mallorca» es de una época reciente, pues data del día 23 de Enero de 1920; pero hay que tener en cuenta que es sucesora directa y continuadora de la «Unión Industrial»

que se constituyó en 9 de Septiembre de 1900, sobre la cual me va usted a permitir una digresión...

—¡...! —A principios de Julio de 1900, «El Desarrollo del Acto», sociedad de obreros carpinteros, ebanistas y similares, una de las más antiguas de las que hoy integran la Federación de sociedades obreras de Palma, dirigió una respetuosa petición a los patronos de los citados ramos, encaminada a conseguir que la jornada se redujera a nueve horas de trabajo.

La petición, que fué hecha verbal y particularmente a cada uno de los patronos a quienes afectaba la demanda, motivó que éstos, para ponerse de acuerdo, celebraran una entrevista de la que nació la idea de nombrar una ponencia para que emitiera informe sobre dicha petición.

Tan luego la aludida ponencia hubo evacuado dictamen sobre el particular y con el fin de dar cuenta de su cometido a sus compañeros, se trató de la conveniencia de celebrar una psamblea general de patronos afectados por la petición obrera, en lugar adecuado para ello, y al efecto solicitaron la venia del Presidente de la Sociedad de socorros mutuos

(1) En Mallorca no existen granitos ni gneis, dominan las rocas sedimentarias atravesadas por rocas volcánicas en ciertas regiones como en la cordillera Norte y en Artá.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

Este servicio telegráfico ha sido sometido a la censura gubernativa

Los sucesos de Marruecos

Los aeroplanos aprovisionan Monte Arruit—Una columna española refugidaa en la zona francesa.—Declaraciones de los generales Tovar y Luque

El general Navarro combate al enemigo

Madrid, 3 a las 14.—Dicen de Melilla que el general Navarro ha transmitido noticias comunicando que en la columna que manda figuran muchos enfermos y heridos.

Añade que la hostilización del enemigo es incesante.

Termina diciendo que ignora si le será posible seguir resistiendo los ataques.

Los combates en Nador

Madrid, 3 a las 14.—Comunican de Melilla que han llegado a aquella plaza, procedentes de Nador, un paisano y un guardia civil.

Dicen que en aquella población nuestras tropas se defienden.

Añaden que existen algunos heridos y enfermos.

Han hecho, además, narraciones que han impresionado.

El regimiento de Melilla

Madrid, 3 a las 14.—Noticias recibidas dan cuenta que el regimiento de Melilla se halla en territorio de Benisairol.

El capitán Fortea, mejora

Madrid, 3 a las 14.—Telegrafían de Melilla diciendo que el capitán de la policía indígena señor Fortea ha mejorado de las heridas recibidas en Annual. Continúa sin recobrar el uso de la palabra.

Alocución del general Cavalcanti

Madrid, 3 a las 14.—Dicen de Melilla que el general Cavalcanti ha publicado una alocución.

Entierro del coronel Morales

Madrid, 3 a las 14.—Telegrafían de Melilla diciendo que se ha dado sepultura al cadáver del coronel Morales.

Regreso de aviones

Madrid, 3 a las 14.—Comunican de Melilla que los aviones provisionadores regresan a aquella plaza presentando señales de haber sido tiroteados por el enemigo.

Prisioneros en Nador

Madrid, 3 a las 14.—Telegrafían de Melilla diciendo que las tropas sitiadoras de Nador han hecho 61 prisioneros.

Tranquilidad

Madrid, 3 a las 14.—Comunican de Melilla que durante la noche hubo tranquilidad en todo el frente.

Avance hasta Sidi-Amét y el Atalayón—Situación del general Navarro—Los aviones aprovisionan las tropas

Madrid 3 a las 13'30—Comunican desde Melilla que hoy nuestras fuerzas han avanzado hasta Sidi-Amét-el-Hach y el Atalayón.

Dada la situación actual es imposible pasar prudentemente de allí.

Esto explica el por qué las fortificaciones se efectúan en el Zozo El-Hach de Binisicar, en el Hipódromo y en la Primera Caseta.

Según el órgano del Gobierno posteriormente se ha logrado aprovisionar por medio de aeroplanos la columna del general Navarro, pudiendo decirse que no se halla abandonado, aunque conviene que se comprenda la imposibilidad de un socorro directo y de un enlace inmediato con la columna del general Navarro desde Melilla.

Para formarse exacto juicio sobre la situación, conviene manifestar lo antedicho para evitar las decepciones provocadas por algunos colegas que aseguran ser

cuestión de 48 horas el alcanzar los mencionados objetivos.

El cadáver del coronel Morales—Un relato del comandante del cañonero "Laya,"

Melilla 3 a las 13'30—Ha salido de este puerto el cañonero «Laya» marchando al dique para sufrir una reparación.

Los tripulantes han dicho que en la posición de Sidi-Dris vieron una bandera blanca y otra española en torno de la cual había algunos prisioneros españoles.

El comandante del «Laya» destacó una lancha que los indígenas condujeron a la playa.

El moro principal entregó el cadáver del coronel Morales que presentaba una extensa herida en la cara.

Los soldados y los prisioneros trasladáronse al bote siendo luego conducidos al puerto.

Los indígenas manifestaron que en Sidi Dris hay 13 prisioneros españoles a los cuales se alimenta pésimamente.

El comandante por conducto de los rifles les mandó alimentos y tabacos.

También se hallan prisioneros de Ab-el Krim los cuales se hallan bien tratada.

Los aeroplanos continúan aviando nuestros soldados—Banderas blancas

Melilla 3 a las 13'00—Durante el día de ayer 9 aviones arrojaron víveres y municiones sobre Zeluán y Arruit.

En algunos poblados ondean banderas blancas.

Aviadores que regresan de Melilla

Madrid 3 a las 19'30—Los aviadores marqués Borja y el capitán Bada que condujeron a Melilla dos «havilland» aprovisionando a Arruit y Nador, han regresado siendo recibidos por el ministro y el Rey.

Han manifestado los aviadores que cada aparato puede ir seis veces a Arruit aunque haya temporal.

Dicen que los aviones pueden aprovisionar las posiciones y hasta ponerse en contacto con las tropas.

El señor Sánchez Guerra

Madrid 3 a las 19'30—El señor Sánchez Guerra ha regresado de San Sebastián.

Contestando al general Luque y al Vizconde de Eza ha manifestado que el material que ofrecía Inglaterra no es conveniente.

Comunicado oficial

Madrid 3 a las 19'30—La comunicación oficial de esta madrugada dice que en todo el día ha reinado completa tranquilidad.

Han llegado cinco aviones, quienes han llevado víveres a Arruit y Zeluán.

Han llegado también un regimiento de infantería y otro de caballería.

Se sabe que se hacen levas para aumentar el harca de Benibugafar, quienes amenazan a los pacíficos de Benisicar.

«Le Temps», se ocupa de Melilla

Paris 3 a las 19'30—«Le Temps» ocupándose de la cuestión de Melilla dice que Francia debe seguir los acontecimientos, nos podrían repercutir en la zona francesa.

Estima que los incidentes sufridos por España se hubiesen podido evitar, o por lo menos atenuarlos, si ciertas autoridades militares de España estuviesen dispuestas a la colaboración íntima con la actuación de los franceses.

Preconiza además la conveniencia de la solidaridad de los dos frentes.

Refugiados en la zona francesa

Paris 3 a las 19'30—Comunican de Orán que el general Liautey ha revistado en Laurit el destacamento español allí refugiado compuesto de 499 hombres al mando del coronel señor García Esteva y de varios oficiales.

Almorzaron en la residencia del general, reinando franca cordialidad entre los franceses y españoles.

El cañonero «Bonifaz», en Chafarinas—Los refugiados de la zona francesa

Chafarinas 4 a las 0'40—La presencia del cañonero «Bonifaz» fortifica a los indígenas adictos y amedrenta a los que se hallan dispuestos a sumarse a los rebeldes.

Regresan al interior los refugiados de la zona francesa donde son atendidos por la colonia española.

Los comerciantes de Melilla

Madrid, 3 a las 24.—Los comerciantes establecidos en este territorio han desistido de pedir moratorias porque serán ayudados por los comerciantes de Melilla que no han sufrido pérdidas.

Aristócratas a la guerra.—Hospitales en Málaga

Santander, 4 a las 0'36.—Hoy ha marchado a Málaga el marqués de Lorana para agregarse como voluntario al regimiento de Húsares de la Princesa.

Le acompañan sus padres.

Los marqueses de Urquijo, en Málaga instalarán hospitales para asistir a los heridos que regresen de Melilla.

La Reina organiza festivales benéficos

Santander 4 a las 0'40.—La Reina ha organizado para el día 10 del corriente las fiestas de la bandera y de la flor, con objeto de recaudar fondos para las tropas españolas que se hallan en Marruecos.

La réplica del general Luque al ministro de la Guerra

Madrid 4 a las 0'40—«El Sol» publica la réplica del general Luque al ministro de la Guerra.

En ella se aprueba lo hecho enviando batallones de refuerzo a Melilla.

Insiste en que faltan dos mil caballos y un regimiento de artillería rodada que situados en Zeluán amenazarían a las harcas enemigas que intentaran acercarse.

La columna formada salvaría al general Navarro.

Las bajas que hubiera en este combate descubrirían a la nación que las bajas del desastre han sido debidas a nerviosidades inconcebidas.

Se dirige también a los oficiales diciéndoles que el ejército moderno sería inútil rindiendo culto como se hace a una ética envenenadora del alma militar.

Dice que desde Junio de 1917 la disciplina se va del espíritu militar ya que el egoísmo de algunos lo ha embotado.

Antes se llenaban las listas de voluntarios como sucedió cuando la catástrofe del Barranco del Lobo.

Defiende la antigüedad de los ascensos y la libertad del alto mando.

Termina diciendo que de reinar la perturbación todo será inútil.

Manifestaciones del general Tovar

Madrid 3 a las 24.—«El Heraldo» publica las manifestaciones del general Tovar y dice que las conferencias del general

Berenguer y el ministro de la Guerra versan sobre el envío de refuerzos.

Parece que Berenguer se encuentra quejoso de que las unidades que se le envían sólo llevan la mitad de contingentes, careciendo de instrucción de campaña, cosas que dificultan el avance.

El ministro tropieza con dificultades invencibles para satisfacer el deseo del Comisario, relativo a la alta organización y al organizador del triunfo.

A ello obedece el llamamiento a filas de los individuos que se encuentran en primera situación del servicio activo y de los tres reemplazos que componen el cupo de filas.

No ha habido nada sobre el llamamiento de las reservas, como se dijo ayer para alarmer a la opinión.

Así que quede organizada la defensa de Melilla llegará el momento de avanzar.

Parece que Berenguer saldrá para Tetuán.

El viaje obedece a ponerse en habla con el Raisuli, quien quiere someterse, pidiendo se le nombre Jaiifa y ofreciendo en cambio la pacificación de toda la zona del protectorado aun que sus propias huestes tuviesen que luchar contra los rebeldes.

Mientras tanto el general Cavalcanti, siguiendo las órdenes del Alto mando, realizará el avance hacia Nador y Zeluán, posiciones que hay que conquistar con urgencia para restablecer el prestigio de España en Marruecos.

Terminó diciendo que hay que buscar un medio que coincida y de que dependa nuestro avance feliz, con el hecho de la sumisión del Raisuli.

Una suscripción en pro de las tropas españolas en Africa

Madrid 4 a las 0'40.—«El Imparcial» organiza una suscripción nacional para los soldados de Africa, dirigiendo un llamamiento a la nación para que aporte su óbolo a esta suscripción que tan laudables fines tiene.

Solicitud para ir al Africa a combatir

Madrid 4 a las 0'40.—El «A B C» dice que los 23 alumnos que fueron expulsados de la Escuela Superior de Guerra han solicitado que se les destine a Melilla como jeníentes.

Reunión de las Cortes

Madrid 4 a las 0'40.—El «A B C» dice que las Cortes se reunirán a primeros de septiembre consultándose la política a seguir respecto de Africa.

El Consejo no ha tratado dicho asunto.

La franquicia postal para la correspondencia de los soldados

Madrid 4 a las 0'40.—Dos diarios piden la franquicia postal para los soldados de Melilla que escriban a sus familias.

Manifestaciones del Alto Comisario.—Nuevo Gobernador Militar.—Sanjurjo establece «blokaus».—Los propósitos del Abd-el-Krim.—¿Avanzaremos hasta Nador?

Melilla 4 a las 0'40.—El Alto Comisario ha manifestado que, primero que emprender ciertas operaciones, desea poner

la plaza en plena seguridad, para lo cual acumula hombres y material de guerra.

El general Cavalcanti ha nombrado gobernador militar y presidente de la Junta de Arbitrios al general Fresneda.

Sanjurjo continúa estableciendo alambradas y «blokaus» en las laderas del Monte Gurugú.

En Melilla reina tranquilidad indicándole el que se vean señoras paseando en auto hasta pasada la primera caseta.

El enemigo ha acampado en Annual habiéndose ocasionado muchas bajas con motivo del reparto del botín.

Atribúyese a Abd-el Krin el propósito de entrevistarse con los Jefes de las kábilas que antes dominaban los españoles, especialmente Benibugafar preguntándoles que si le apyarán.

Si Zeluán y Monte Arruit se sostienen lograremos avanzar hasta Nador enlazándonos luego con las mencionadas posiciones.

Telegramas oficiales

El Gobernador civil interino recibió ayer mañana el siguiente telegrama oficial del Ministro de la Gobernación:

«Nota oficiosa Ministerio Guerra.

Día transcurrido con absoluta tranquilidad y sin variación ostensible.

Primeras horas madrugada llegada 5 aparatos «Havilland», sin novedad de ellos, 3 son de la escuadrilla Tetuán y dos de Larache.

Han realizado vuelos sobre Monte Arruit y Zeluán, arrojando víveres, municiones y material sanitario.

Igual hizo esta mañana el aparato que estaba aquí.

A bordo del «Vicente la Roda» y «Villarreal», han llegado rezagados de los regimientos La Corona, Reina, Gravelinas, Segovia y Extremadura, Ambulancia de la tercera Comandancia, y húsares Pavia; en total, 410 hombres.

También han llegado dos escuadrónes con 158 caballos del regimiento Lusitania.

En Nador, hay harka distante numerosa, y por parte del Zoco del Had la situación es igual, limitada a amenaza de los Bedibu-Gafar a los Bini Sicar; teniéndose noticia diversos conductos hanse hecho levas por varias kábilas para engrosar la harka rifeña».

Política

Consejo de Ministros

Madrid 3 a las 24.—A las seis de esta tarde se ha reunido en Consejo los Ministros.

Ello obedecía al acuerdo tomado de reunirse día si día no para examinar la situación de Marruecos.

Noticias generales

Consejo de guerra

Madrid 3, a las 24.—A últimos días del corriente se celebrará el Consejo de guerra juzgando al capitán Barrera, protagonista del drama que costó la vida al teniente coronel señor Castro Girona.

Desgracia ferroviaria

Madrid 3, a las 24.—Comunican de Málaga que esta madrugada a la salida de la estación de Bobadilla ha chocado un tren de viajeros con otro de mercancías, quedando destrozados varios vagones y heridos el maquinista, el fogonero, el guardafrenos y 9 pasajeros.

Del Extranjero

Francia

Sobre la deuda alemana

Paris 3.—Los aliados han discutido con respecto a la movilización de la Deuda alemana.

El Nuncio de Buenos Aires en París

Paris 3.—Ha llegado el Nuncio de Santidad en Buenos Aires.

Contra la importación de licores

Paris 3.—Los diputados de la mayoría han presentado una proposición prohibiendo la importación de licores en Francia.

biendo la importación de licores en Francia.

El Consejo Supremo interaliado

Paris 3.—Parece que en la reunión del Consejo Supremo interaliado tomarán parte Yugo-eslavia, Polonia y Rumanía.

Si la cuestión de Oriente toma amplitud, es muy probable que también intervenga Grecia.

Parece que la comisión de técnicos ha terminado su labor respecto de la cuestión de la Alta Silesia.

El Consejo tomará, entonces, una resolución que será provisional, consistente en atribuir a Polonia y a Alemania los territorios sobre los cuales no hay disputa

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

DE LA VIDA IBICENCA

Lo que va de ayer a hoy

(De nuestro Redactor-corresponsal)

La actualidad ibicenca me impone hoy que mi crónica gire alrededor de [comparaciones entre actos análogos, acaecidos los unos hace ocho años y sucedidos los otros en esos primeros y calurosos días del presente Agosto.

Hoy en Ibiza no es día de comentarios; excepto siete u ocho concejales que repiten ofuscados, como una cantinela, aquel sabio refrán que dice: que no hay plazo que no se cumpla, ni deuda que no se pague, levantando de paso algún comentario a la situación angustiosa de nuestro municipio, nadie habla de nada, ni nada suscita comentarios; hoy en Ibiza sólo se compara.

Y se compara el silencio sepulcral de nuestros diputados provinciales de hoy, con el entusiasmo delirante que exteriorizaban en días como estos, aquellos diputados que, con Riquer a la cabeza, llevó Ibiza a Palma en Mayo de 1913 después de ganar en una lucha verdad aquel famoso copo que le valió la Presidencia del organismo provincial.

Precisamente ahora, en el momento de escribir estas líneas, tengo sobre mi mesa de trabajo la prensa de aquel entonces y al compararla con la de ahora no puedo menos de reconocer lo que va de ayer a hoy.

Ayer, que de agasajos, de vinos de honor, de banquetes, de excursiones... en homenaje a los victoriosos diputados ibicencos [El partido liberal de Mallorca en masa a recibirlos, abrazos cordiales, apreto-

nes de manos efusivos, saludos cariñosos, todos cuantos medios encontraron los mallorquines para hacer resaltar su amor a Ibiza los pusieron en práctica; y nosotros en constante comunicación con ellos por medio del telégrafo cuyos hilos nos transmitían diariamente una serie de expresivos despachos que Ibiza recibía con satisfacción y regocijo.

Hoy...

¡Lo que va de ayer a hoy!

Eso piensa en estos momentos Ibiza entera, eso pensarán sin duda los mallorquines, eso pensarán con sentimiento, don Ignacio Wallis, hombre de pose, que sabe distinguir y que formaba parte entonces de aquellos liberales, cuando ahora por un triste privilegio de la edad, por haber nacido el 56 y no el 57 se sentó, aunque poco tiempo el necesario para invocar el artículo 47 de la ley provincial, en aquel sillón presidencial, que ocupara Riquer llevado por el partido liberal balear y acompañado con el aplauso unánime de mallorquines, menorquines e ibicencos.

¡Sarcasmos de la vida! ¡Coincidencias que parecen parodias! ¡Tristes ironías!

No es ahondando más ese mar azul que nos separa de Mallorca, como se demuestra el amor a Ibiza y los deseos de su prosperidad; por el contrario, los buenos ibicencos, los amantes del bienestar de la Isla, estamos obligados a conservar ese puente espiritual que un día nos tendiera Riquer y que nosotros debemos afianzar y solidificar.

E. A. F.

Ibiza 2 Agosto 1921.

Mercadal

Se han celebrado en esta villa, con gran animación y alegría, los festejos típicos en honor de San Martín, Patrón de dicho pueblo.

El sábado se organizó la tradicional *culcada* que era presidida por el Alcalde don Lorenzo Galmés y en la que formaba como como Capellana el Rdo. don Sebastián Fuxá, Vicario de aquella parroquia.

La cabalgata llamó la atención este año por los caballos que en ella figuraban y que eran todos ellos hermosos ejemplares. El Alcalde señor Galmés montaba el caballo de «Ses Fons Redones», propiedad de don José de Olivés Magarola y la Capellana el de «Sallayró», propiedad del Conde de Torre Santa.

En la iglesia parroquial se cantaron solemnes Completas y el domingo solemnisimos oficios asistiendo a ambos actos religiosos numerosos fieles y *caixés* que formaba la *culcada*.

Las carreras de caballos resultaron muy interesantes y fueron presenciadas por numeroso público.

Uno de los números del programa que mayor éxito alcanzó fué la carrera de cintas, en la que los corredores se disputaron hermosas y valiosas cintas bordadas por distinguidas señoritas de esta villa.

El festival ciclista fué presidido por las distinguidas señoras doña Esperanza Font de Belda y doña Antonia Orfila de Andreu y varias señoritas que imponían las cintas a los ganadores.

Los festejos han resultado este año lucidísimos, iluminándose muchas casas particulares y todas las vías principales.

Una banda de música de San Cristóbal amenizó los festejos que transcurrieron dentro de la mayor armonía sin tener que lamentar el más pequeño incidente.

—A petición propia ha sido destinado a prestar sus servicios en la estación completa de telégrafos de Mercadal, el oficial 3.º de dicho cuerpo don Eugenio Alberto que hasta ahora lo ha prestado en la sección de telégrafos de Mahón.

Fornells

Se han celebrado en este pueblo los anunciados festejos en honor de su Santo Patrón, San Antonio.

En el programa de festejos figuraban la típica *culcada*, regatas de botes a vela y remo, bailes públicos, iluminación y otros festejos populares.

Las fiestas religiosas revistieron gran esplendor celebrándose solemnes completas el sábado, y el domingo Misa Mayor cantada por varias señoritas de aquel pueblo.

Como todos los años, se vio este pueblo muy concurrido.

Petra

Precedida de solemnes completas, cantadas en la noche del día 1.º en el exconvento de franciscanos, se celebró ayer simpática y concurrida fiesta dedicada a Nuestra Señora de los Angeles. Fueron en crédito número los fieles que lograron el jubileo de la Porciúncula: en la misa mayor que ofició el Custos de aquel Oratorio, Rdo. Sr. Font, tegió hermoso panegírico don Francisco Garau, Pbro., de Inca.

Por iniciativa de algunos jóvenes vecinos de aquella barriada, se improvisó muy linda velada en la plaza del Convento; el simpático baile al estilo del país congregó crecido número de nuestras paisas, y la música de los Exploradores de Manacor que con tanto acierto dirige nuestro paisano don Bartolomé Gayá, recreó hasta hora muy avanzada con lo más selecto de su vasta repertorio.

—C.

3-8-21.

Porreras

La amistad y sincero afecto que al señor Mora nos une, nos impide el que hagamos de su personalidad y consecuencia política

un merecido elogio—pudiera parecer adulación—Sin embargo, diremos que el elegirle para ocupar la presidencia de la Diputación, ha sido motivo de gran satisfacción para todos los porrerenses y creemos un acierto del partido liberal. Dejamos para sus adversarios de ahora los aplausos, segurísimos de que conocida su actuación, se los tributarán, cual hicieron aquellos otros cuando ocupó la Alcaldía, cuya administración halló completamente desquiciada y dejó a envidiable altura.

No son pues,—según alguien quiso decir—los de gran verborrea los mejores, ni son tampoco esos de pico de oro, que nos cautivan y subyugan con arrebatadora elocuencia, los que necesitamos y que tan mal parado dejan el problema nacional. Hombres necesarios son, los del temple del señor Mora; verdadero carácter, modesto sin pretensiones ni aspiraciones, lo suficiente independiente para obrar según los dictados de su conciencia, con medios para disipar sus ocios en forma más agradable y sin exposición a la inexorable crítica y que sacrifican su libertad, debido a incansables requerimientos de amigos y adversarios políticos, en bien de la provincia y del partido que le elige.—Sobra al señor Mora lo que a muchos falta: Condiciones de gobernante.

Al felicitarle con verdadera efusión, hacemos votos para que nuestros presentimientos sean un hecho y que su paso por tan encumbrado puesto sirva de ejemplo a sus sucesores.

—La impresión causada entre los moradores de este pueblo, por los sucesos acaecidos recientemente en Melilla, es dolorosa, se junta obligado en todas las reuniones donde se forma un grupo de vecinos, haciéndose comentarios para todos los gustos, llegando alguna persona de viso de la población a hacer suposiciones tan estupidas que no son para describir; en lo que si andan acordes los más, es en que el hueso que nos dieron a roer nos va resultando caro. Lamentamos con amargura el revés de esas valerosas y sufridas tropas, que debido quizás a imprevisiones desconocidas, o temeridades, se sacrificaron en holocausto de la patria.

—El calorico que se siente en ésta de Porreras es descomulgante, verdaderamente canicular, llegando algunos días el termómetro a rebasar los 32 grados a la sombra, lo que hace que muchas familias acomodadas, se desparamen por las playas vecinas de Santanyi y Campos, donde según propia manifestación de los veraneantes se suda el Kilo; estos veraneantes únicamente nos aventajan en lo del veraneo, a los que la falta de posibles, deberes profesionales o quehaceres perentorios, nos obligan a permanecer en la población. Por lo demás, estamos convencidos, que los que abandonan el hogar en busca de aires puros y frescos, veranean y sudan y nosotros sudamos sin veraneo, viniendo a la conclusión, que el calor en los tiempos que corremos, se siente aquí, allá y en todas partes.

—La Comisión de festejos de nuestro Ayuntamiento planea ya los que van a celebrarse a fines del presente pues, según versión autorizada, llamarán poderosamente la atención varios números los atractivos y sorprendentes debido a nuestra situación topográfica, no podremos *imitar* las grandes y florecientes poblaciones con el simpático número de aviación, ni presenciar las habilidades de Colomer y ni siquiera ver a nuestros superhombres por los aires admirados con estupefacción por las multitudes ávidas de grandes emociones. [No hay donde amezurrar! Cuanto nos aventajan las poblaciones ribereñas! Se habló algo de Greco, pero según se nos dice, aún que salgamos garantidos de ello, tiene el aparato con ligeros desperfectos. Además el aterrizaje, resultaría difícil por el muy arbolado existente en este término municipal. Otra vez será.

Felanitx

Ha regresado de Barcelona, en donde ha permanecido una temporada con su familia, el médico de esta ciudad don Bartolomé Miquel.

—El precio del almendrón sigue afianzándose en el alza paulatina pero sin desmayo ni retroceso. Hoy se cotiza en esta plaza a

Motocicletas B. S. A.

YA HAN LLEGADO A PALMA

las motocicletas B. S. A. de 2 cilindros lo nunca visto en motocicletas. Lo más perfecto.

Delegado en Baleares: **A. BIBILONI**

Avenida Alejandro Roselló, 21 = Teléfono 45

CUEVAS DELS HAMS

En estas cuevas las más bonitas, las únicas que se hallan formadas por alabastro, las preferidas por los turistas de gusto exquisito, se acaba de restaurar una magnífica instalación eléctrica que permite admirar con todo detalle los portentos de estos palacios subterráneos.

A la llegada de trenes se encontrarán automóviles que permitirán visitar las cuevas en pocas horas.

Ida y vuelta el mismo día

¡Atención!

Se participa a los confeccionadores de higos pasos que existen en Mallorca 50 mil cajones bien aserrados y de madera seca a precios más baratos que nadie.

No comprar sin antes pedir informes a

MAGIN PRATS :: Comercio, 22 :: INCA

razón de 150 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

—El comerciante de Santanyi don Pedro Pomar y Muntaner ha pedido para su hijo Pedro la mano de nuestra paisana la señorita Catalina Binimelis Artigues.

La boda se verificará en breve plazo.

Lluchmayor

—El jueves último se celebró en la Parroquia iglesia de esta ciudad el funeral en sufragio del alma del Rdo. don Sebastián Socias, Cura-Párroco que fué de Campos.

—El almendrón se cotiza en este mercado a 141 pts. quintal.

—Se ha verificado el enlace de don Anto-

nio Garcías Garau, suboficial de artillería, con la bella señorita doña Jerónima Vidal Amengual.

Administración de EL DIA

Está abierta al público.—Por la mañana de 8 a 13.—Por la tarde: de 15 a 19.

Teléfono 286

Revista de Prensa

El Alto Comisario y la campaña marroquí

De «El Telegrama del Rif»:

«El ilustre general Berenguer se halla asistido de la confianza de la Nación entera y ha de llevar a término feliz la empresa a que en estos momentos está consagrado.

Conocidas sus aptitudes sobresalientes, cien veces probadas, se esperan del General en Jefe triunfos decisivos, que resuelvan de una vez para siempre la pacificación de la zona española de Marruecos. Pero hemos de darle tiempo para ello porque a mayor objetivo mayor preparación y mayor esfuerzo.

Claro es que nuestras ansias nos llevarán a querer una acción fulminante. Quisieran muchos ver ya en marcha las columnas; más es fuerza comprender que esos anhelos, que son iguales en el alma serena y bien templada del General en Jefe, tienen que verse contenidos por las exigencias de la realidad.

Ante todo hay que atender a la organización indispensable, a la preparación de los cuantiosos elementos que se precisan para que el primer paso sea un éxito memorable por lo grandioso.

La definitiva posición española respecto a Marruecos

Dice «La Acción»:

«Con solo observarlo, ya se pone en punto de evidencia la absoluta, la ineludible, la urgente necesidad de que a costa de todo, sin regatear sacrificios, sin pararse siquiera a contarlos ni a medirlos, se repare el daño sufrido por España en Ma-

ruecos; porque está ahora en el entredicho de recelos y suspicacias e hipótesis, escasamente benévolas, nuestra autoridad y nuestra fuerza para la obra colonizadora a que estamos comprometidos. Nada menos que de eso se trata: de demostrar a la faz del mundo que somos capaces de llevar el imperio de nuestra soberanía a la zona cuya civilización se nos ha confiado».

«Hay, pues, que liquidar eso. Y mientras no se liquide no se puede pasar a examinar el otro punto sobre el cual queremos hacer alguna observación. Es a saber: el problema de nuestra acción en Marruecos, con agudizaciones como la que padecemos en la sazón presente, reviste el carácter de una trascendentalísima preocupación nacional, que es cotidiana y que a todos los ciudadanos alcanza, porque de todos es la sangre y la savia que fluye hacia el Estrecho. Ante un problema tan vivo y tan hondo, de complejidades, nunca agotadas, de incidencias constantemente renovadas, de peligros inopinados y de penalidad sin cuento, ¿puede el órgano de la conciencia ciudadana, el Estado español, aún estando representado por un Gobierno de los máximos prestigios imaginables, decidir acerca de la política definitiva que convenga seguir, prescindiendo de la asistencia y de la consulta de la opinión pública? Sinceramente, creemos que no.

Y esta gran cuestión es la que habrá que someter—no ahora que sería inoportuno y antipatriótico por las razones que hemos expuesto, sino en momento que no se vislumbrará mientras no esté liquidado el incidente actual—al juicio y al

designio de la opinión pública. ¿Abandonamos Marruecos? Que lo diga el país. Y para decirlo, con el severo y grave conocimiento de causa que la trascendencia del caso requiere, es necesario que antes sepa lo que representa para España en el orden de nuestra vida de relación la influencia en Marruecos, lo que nos cuesta y nos ha de costar la obra colonizadora, la magnitud y el alcance, en fin, de la empresa... Medios y órganos tiene la opinión para expresar su juicio. Y el Gobierno—este, otro, cualquiera, el que sea—puede apreciar claramente el estado de la opinión con respecto a ese magno problema. Lo que el país decida, esa será la norma. Pero sería una demencia enjuiciar sin elementos de juicio, actuar como asesor del Gobierno sin saber apenas hacia donde cae «eso» de Marruecos».

De «El Sol»:

«Nosotros, que hemos estado casi siempre en desacuerdo con «La Epoca», estamos de completa conformidad con su manera de replantear el problema de Marruecos.

Dice el diario conservador que, una vez asegurada la defensa y bien provista de fuertes contingentes y de toda clase de elementos la zona, deberá dársele al problema el carácter de designio nacional.

«Debemos castigar el proceder de los moros? ¿Hemos de limitarnos a ocupar las posiciones perdidas? ¿Nos contentaremos con ocupar la línea de 1913, o la del Kert, o posiciones costeras de donde irradiar la acción política?»

Tiene razón el colega al decir que la Nación debe resolver y contestar estas preguntas. Todas ellas tienen una relación muy íntima con el gran problema político del país y, especialmente, con la economía. Es preciso claridad, orientación definida, participación de la opinión. El gran

defecto de la obra española en Marruecos es que, frente a las campañas antimarroquíes, nunca hubo una fuerte campaña contraria que diera a los españoles una clara idea de la importancia que para el porvenir internacional de España tiene la colonización del norte de Africa. «No es una obra exclusivamente militar, ni cuya responsabilidad pueda tomar sobre sus hombros solo un partido político; es una obra nacional, y la nación debe acometerla y definirla». Conformes».

Lo que debía haberse hecho antes

Hablando del envío de material de guerra a Africa dice «El Debate»:

«Más una pregunta se formula por sí misma. ¿Por qué no se mandaron antes esos factores a Marruecos? No se diga que los había y se han perdido. No. Es público que el material con que contaba nuestro ejército de Melilla era escaso, pobre, imperfecto, viejísimo. Ni hace falta detallar ni menos probar lo que está en la conciencia y... en los labios de todos.

Insistimos, pues ¿Por qué no se envió antes a Marruecos el material que ahora parece que se va a mandar? ¿Por economía? El presupuesto de Guerra en los últimos años se ha elevado enormemente. Y la cantidad total que llevamos gastada en Marruecos es tan crecida que por patriotismo no la puntualizamos hoy.

En todo esto hay mucho que aclarar... No decimos que sea la presente la hora de exigir responsabilidades. Decimos que es la hora de anunciar a la opinión que todo se aclarará y depuraré y sancionará justiciariamente. Anunciarlo así, tratar de ello en la Prensa, no deprimirá el espíritu público, antes alentará el patriotismo.

Lo alentará tanto, tal vez más, que las

noticias del heroísmo derrochado en el campo de batalla. Porque con este heroísmo, que nunca padeció eclipse entre nuestros soldados, ya cuenta el país, y porque la ausencia de este heroísmo, en la acometida y en la defensa, no ha causado ni el actual ni ninguno de los fracasos de nuestra historia.

En otros puestos de honor, además de en la línea de fuego, quisiéramos advertir los efectos del patriotismo. De un patriotismo que engrandece y custodia los pueblos: el patriotismo de administración recta, honrada y sabia; el patriotismo del so-

licito estudio de los problemas nacionales; el patriotismo que sacrifica las ambiciones personales al interés común; el patriotismo que no acepta puestos públicos para servir a la nación en los cuales no se está preparado; el patriotismo que no gobierna para las tertulias de amigos ni para el partido, sino para el país; el patriotismo que solo emplea para provecho de la nación y del Estado los medios de jurisdicción, y de sangre, y de dinero, que el mando pone en manos de los que rigen... etc., etc.»

Habitación amueblada

Para caballero español o extranjero, a dos kilómetros de la capital, tranvía a la puerta y bajada particular al mar. Razón: Armadams, 59 bajos.—Son Alegre.

BUENA OCASION

Véndese máquina de escribir totalmente nueva la mejor marca Victor con doble estuche por 800 pesetas.

Exposición y Venta en BAZAR 33—Calle de la Unión.—PALMA.

Gran Fábrica de artículos de Goma Amianto y Ebonita

MEDINA Y C.^{ía} (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.^{ía} NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho

Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

SIFILIS

ROOB

LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, anti-sifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

VENEREO

CONFITES

LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blanorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA.

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Harina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

Neumáticos MICHELIN

«UNA SOLA CALIDAD, LA MEJOR», grandes existencias de todas dimensiones.

La CASA que vende más NEUMÁTICOS de Palma y la que tiene más experiencia sobre este artículo.

ÚLTIMAS NOVEDADES DE PARÍS

STROMBOS TESTET — CARBURADORES ZENITH — FAROS BEZNARD — LOS MAS LUMINOSOS, ETC. —

Reparación de NEUMÁTICOS y CÁMARAS

GARAGE GOMILA — Marina 11-13. Teléfono, 326

Pintor decorador

BARTOLOME ABAT

PLAZA DEL ROSARIO, NUMERO 11

VERANEANTES

Se alquila un piso que reúne buenas comodidades y condiciones ventajosas, situado en la Plaza Mayor de Binisalem. Informarán: Guillermo Vicens, Farmacia.

SE DESEA VENDER

Un mostrador, dos molinos para pimentón, varias mesas para café, un letrero y buen número de sillares usados.

Para informes: D. Baltasar Quetglas.—Calle Aragón, Droguería, Hostalet

SE VENDE

En buenisimas condiciones Embarcación de Recreo de 27 palmos de largo completamente aparejada.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.—PALMA.

Fábrica de tapones de corcho

Para toda clase de envases y para frascos de conservas.

SALVADOR GALINDO.—Paseo de Sagrera, 19.—Palma.

SAFRANINA DE AZAFRÁN de Mallorca

(Substancia colorante del azafrán)

Preparación del Laboratorio de INTERNACIONAL INSTITUCIÓN QUÍMICA que supera a las mejores marcas extranjeras. Sólida o líquida. San Felio, 13.

CASAS REGALADAS

A todos los que serán socios de la CAJA DE REDENCIÓN URBANA.

Para más informes y detalles, dirigirse al DELEGADO en Palma, Calle de la Merced, núm. 39, piso 3.º

Compro

Coronas en Billetes

S. Aman, Jaime II, 84, 3-d.

Comisión y Banca

Sociedad Cooperativa de Crédito

Plaza de Eusebio Estada, 25 Palma de Mallorca

Leña y cok

Olivo aserrado a 3'00 los 40 Kg.
Cok 1.º picado a 6'40 " id.
Id. 2.º grande a 6'00 " id.

Encargos «Aserradora Martín». Calle del Noventitres travesía A. Roselló a Matadero; Colnado «La Balsa» de S. Mas, Calle Rubí y Tienda de Comestibles, San Jaime, 3.

Bicicleta

La mejor marca Alemana

Se vende, en buenas condiciones.

Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.—PALMA.

HARINA

DE TRIGO MALLORQUÍN

Clase superior, molidura con molino de agua, se sirve a domicilio en sacos de 50 o 100 kilos.

Avisos: Agencia de Anuncios, Sintas 16.—PALMA.

Bolsa del Trabajo

COLOCACIÓN

De toda clase de empleados domésticos :-: Personal de oficinas y Dependientes de Comercio.

Barbería

Necesito oficial, aunque no tenga perfeccionado el oficio.

Informes: Sintas, 16—Agencia.

COLOCACION

Un joven recién llegado de Africa que sabe hablar y escribir el francés, desea colocación.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Perito mercantil

Se ofrece para contable en Casa de comercio, Almacén o Sociedad, por algunas horas al día.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Joven licenciado del Ejército

Sabe leer y escribir, y algo de contabilidad. Desea colocación.

Informes en esta Agencia de Anuncios.

Camarero

Jóven de 24 años desea colocación en Hotel o Fonda. Sabe leer y escribir.

En esta Agencia informarán.

COLOCACIÓN

Jóven de 27 años desea colocarse como carrero, cochero o mozo de almacén. Inmejorables informes.

Razón: En esta Agencia de Anuncios.

SE NECESITA

Un muchacho de 12 a 14 años para batidos. Informes en la Sociedad IBERIA, Ronda de Poniente, Arrabal de Santa Catalina.

SIRVIENTA

La desea una familia que pasa algunas temporadas en el campo.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Sirvienta

Joven y que sepa algo de cocina, la desea un matrimonio sin hijos.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

SE OFRECE

Hombre de media edad para portero, servicios internos o cosa análoga en importante fábrica, almacén o sociedad, para todo el día. Buenos informes, y fianza si se exige.

Informarán: Agencia Anuncios, Sintas, 16.

Se necesitan

Dos oficiales en la fábrica de tapones de corcho.

Paseo de Sagrera, 19.—PALMA.

Señorita mecanógrafa

Desea colocación.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.—PALMA.

VIUDA DE 40 AÑOS

Se ofrece para servir en concepto de criada o jornalera.

Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Guardia Civil retirado

Se ofrece para portero, cobrador o destino análogo en Sociedad o Comercio.

Razón: Agencia Anuncios, Sintas, 16.

CÁMARAS Y NEUMÁTICOS

DE PRIMERA CALIDAD GARANTIZADA

MILLER :: ENGLEBERI :: BERGOUGNAN
GOODYEAR :: MICHELIN :: USCO :: CADENAS
NOBBY :: DUNLOP :: GOODRICH :: FISK :: U. S.
Y OTRAS MARCAS ACREDITADAS.

Precios sin competencia

La Casa mejor surtida en Neumáticos de Mallorca :

Casa CODINA

Calle Unión, 8
PALMA
Teléfono 271

Motor marino

28 H. P. de fabricación suiza, completo, con cambio de marcha, bocina, eje y hélice.

Entrega inmediata

Razón: EMILIO PUJO. - Palma

ULTIMAS NOTICIAS

De Barcelona

Importantes detenciones.—Se declaran culpables de múltiples atentados

Barcelona, 3 a las 19'30.—La policía ha capturado en la masía «La Farinera», inmediata al Llobregat, donde se ocultaban hacia tiempo, a Andrés Masdeu el «Largo», a Andrés Batista y a José Soleta el «Enano», autores de muchos atentados.

Los detenidos declararon que en unión de Francisco Martínez, de Juan Guri y de otros apellidados Ibáñez, Cañellas, hermanos Rovellán y otros condujeron bombas a la cantera propiedad del Martínez, en Montjuich.

Los dos detenidos, juntamente con Lorenzo Cervera, Juan Tarragó, Vicente Cervera, Francisco García y otros colocaron las bombas del «Continental» y del «Circulo de Cazadores», confesándose autores de los asesinatos del inspector Espejo y de Juan Vidal y Ribas.

Declararon además que, en compañía de Gregorio Febre el «Brasilero», atentaron contra las vidas de varios agentes de la autoridad en la calle de Vila Vilá, del patrono vaquero de la calle de Cortina, del chofer, litógrafos y maquinista de «La Publicidad»; de los dependientes de la vaquería de la calle de Guardia, de la agresión al señor Albareda, dueño del Hotel Continental, del asesinato del encargado de la fábrica Alexandre, de la calle de Miralles y de los atentados contra diversas autoridades, fracasando en algunos de estos atentados.

Constitución de Diputaciones

Barcelona, 3 a las 19'30.—Comunican de Tarragona que se ha constituido la Diputación de aquella ciudad, nombrando presidente a don Anselmo Guasch, monárquico.

Se sabe también que la Diputación de Gerona a reelegido presidente a don Agustín Riera, regionalista.

También han sido proclamados diputados don José Plá y don Alberto Quintana, este último en vez del señor Fabregas que había sido proclamado por la Junta del Censo.

Se halla impugnada un acta por minoría de edad y pendiente de discusión, la del señor Baudillo Rahola, del distrito de Figueras.

La Diputación de Lérida no ha sido constituida aún por falta de número, pero ha aprobado las actas con objeto de que sus diputados puedan asistir a la Asamblea de la Mancomunidad.

Inauguración de la Escuela de Mar

Barcelona, 3 a las 19'30.—Se ha inaugurado la Escuela de Mar fundada por la Comisión Municipal de Cultura.

Dicha escuela, que está situada en la playa de la Barceloneta y ha sido construida de madera, servirá, además, para Sanatorio marítimo.

En el acto de la inauguración hablaron el presidente de la Comisión de Cultura señor Nicolau y el Alcalde.

Los niños tomaron un baño ante las autoridades.

Una agresión.—Se trata de una venganza

Barcelona 3 a las 19'30.—Ayer al pasar por la calle de la Tordera el cocinero del café del Teatro Cómico, Alberto Gironés, de 24 años de edad, fué agredido por dos individuos armados de cuchillos, defendiéndose a puñetazo limpio.

Uno de los agresores cayó al suelo derribado por un certero puñetazo mientras que el otro logró huir después de causar algunas lesiones al agredido.

Según parece se trata de una venganza por haber denunciado ciertas raterías cometidas en el café en donde trabajaba.

Manifestaciones del Gobernador

Terroristas convictos y confesos.—Importantes declaraciones de los detenidos.—La actuación de la policía.—Los autores arrepentidos.—Altos personajes complicados.—Captura de «El Nano».—Un atentado que fracasa

Barcelona 3 a las 19'30.—El Gobernador civil, señor Martínez Anido, ha manifestado a los periodistas que la policía había prestado servicios importantísimos deteniendo a bastantes individuos significados terroristas.

Dijo también que había querido presenciar personalmente algunas declaraciones de los detenidos, quienes se han confesado autores de crímenes terroristas.

Los últimos interrogatorios efectuados dieron por resultado la revelación de ciertos nombres de otros individuos que, directa o indirectamente habían contribuido a estos odiosos atentados.

La policía—añadió—ha ido deteniendo a los que cree principales directores de las siniestras bandas terroristas procediendo a su encarcelamiento.

La culpabilidad de los detenidos se halla plenamente probada, siendo inútiles sus negaciones ante la clarividencia de su culpa.

La mayoría de los detenidos se lamenta de la ofuscación con que caminaron hacia el crimen, pues siempre habían sido trabajadores honrados no teniendo sobre sus conciencias la sombra de un delito.

Ciertas declaraciones dan a comprender que en la cuestión terrorista han intervenido altos personajes.

Estos personajes—continuó diciendo el Gobernador—no deben tener la conciencia tranquila al ver que son ellos los verdaderos promotores.

El Gobernador manifestó, además, que estaba satisfechísimo de la policía gracias a cuya actuación va descubriéndose toda la trama de la cuestión terrorista.

Ahora—dijo—toca el turno a los tribunales para esclarecer lo que haya de obscuro en el asunto.

Espera que se hará todo con interés para que, al fin, la sanción del culpable venga absolutamente legalizada.

Entre los servicios a que ha aludido el Gobernador, se refiere especialmente a la

captura de José Soleta (a) El Nano, gran amigo de Vandellés junto con el cual frecuentaba la taberna de la calle del Olmo.

Debido a sus declaraciones la policía encontró en Montjuich tres bombas sistema «Orsini» envueltas en gaza.

Tiéñense detalles del atentado efectuado contra el alcalde y de otro que se tramaba contra determinada autoridad pero que fracasó, ya que los malhechores creían que la autoridad últimamente citada iría al Dispensario a ver al alcalde, y éste fué conducido seguidamente a su casa.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid, 4 a las 0'40

| | |
|--------------------------------|--------|
| Interior contado. | 00'00 |
| Id. fin de mes. | 00'00 |
| Id. nuevo. | 00'00 |
| Amortizable 5 p8. | 94'00 |
| Amortizable 4 p8. | 86'50 |
| Acciones Banco de España. | 00'00 |
| Compañía Arrendataria Tabacos. | 255'00 |
| Exterior. | 83'15 |
| Francos. | 60'10 |
| Libras. | 28'00 |
| Sociedad General Azúcar. | 00'00 |
| Río de la Plata. | 00'00 |
| Duro Felguera. | 00'00 |
| Acciones Tranvías Madrid. | 00'00 |
| Belgas. | 00'00 |
| Cédulas hipotecarias. | 00'00 |
| Interior nuevo. | 00'00 |
| Bonos del Tesoro. | 101'25 |

Barcelona 4 a las 0'40

| | |
|-------------------|--------|
| Francos. | 59'50 |
| Libras. | 28'02 |
| Dollars. | 7'82 |
| Libras. | 35'50 |
| Marcos. | 9'70 |
| Francos Suizos. | 129'25 |
| Coronas. | 1'00 |
| Francos Belgas. | 57'75 |
| Nortes. | 51'50 |
| Alicantes. | 00'00 |
| Interior. | 00'00 |
| Exterior. | 00'00 |
| Amortizable 1900. | 00'00 |
| Amortizable 1917. | 00'00 |
| Andaluces. | 00'00 |
| Orensas. | 00'00 |
| Coloniales. | 00'09 |
| Docks. | 00'00 |
| Cáceres. | 00'00 |
| Id. Acciones. | 0'00 |

Los servicios Sanitarios

El ministro de la Gobernación publica en la «Gaceta» la siguiente Real orden circular a los gobernadores:

«1.º Que a la brevedad posible, y con la asistencia del inspector provincial de Sanidad, convoque V. I. bajo su presidencia, a todos los alcaldes de esa provincia, para darles a conocer la importancia del servicio sanitario que se trata de organizar y la obligación en que están de contribuir al mismo, en bien de la salud de sus respectivos vecindarios.

2.º Que en esta misma reunión se les presente el presupuesto de gastos que ha de tener en su organización y sostenimiento la brigada sanitaria, y se acuerde el tanto por ciento con que han de contribuir en sus presupuestos.

3.º Que se nombre por los mismos alcaldes una Comisión administrativa, integrada por ellos y presidida por V. I., de la cual formen también parte como voca-

OCASIÓN

Dos automóviles **Benz** y **Mercedes** 18745 y 25755 torpedos, en estado de nuevo; se venden a toda prueba en buenas condiciones.

Dirigirse: **H. Loeventhal-BARCELONA** Diputación, 360.

LA CÉLEBRE Y ACREDITADA

Pomada Panchu

cura toda clase de dolores, llagas, úlceras, granos, enfermedades de la piel, catarros, pulmonías, etc., etc., la encontrareis en la

Farmacia Aguiló de Son Servera, Jaime II, 117.—PALMA



les técnicos el inspector provincial de Sanidad y el jefe de la Sección de Cuentas de ese Gobierno, que actuará de secretario, recayendo el cargo de tesorero en el alcalde de la capital.»

Cargos judiciales a reconocer

Relación de los pueblos del territorio de esta Audiencia a los cuales afecta la renovación del cargo de Juez Municipal y suplente para el próximo cuatrienio, que se publica en el *Boletín Oficial* de la provincia a fin de que las personas que aspiren a dicho cargo puedan presentar sus instancias con los comprobantes de sus condiciones y méritos en la Secretaría de gobierno de la Audiencia antes del día 15 de corriente agosto.

Partido de Ibiza.—Formentera, Ibiza y San Antonio Abad.

Partido de Inca.—Alaró, Alcudia, Binisalem, Buger, Campanet, Costitx, Escorca, Inca y Lloseta.

Partido de Mahón.—Alayor, Ciudadela, Ferrerías y Mahón.

Partido de Manacor.—Artá, Campos del Puerto, Capdepera, Felanitx, Manacor, Montuiri y Petra.

Partido de Palma.—Andraitx, Algaida, Bañalbufar, Buñola, Calviá, Catedral (Capital), Deyá, Esporlas y Estallenchs.

Las cédulas personales

La recaudación voluntaria del Impuesto de cédulas personales correspondientes al actual ejercicio de 1921 tendrá lugar en esta provincia, durante los días laborables que transcurran del 1 al 31 del mes de Agosto; verificándose el cobro en cada

distrito municipal por los recaudadores auxiliares debidamente nombrados, y con arreglo a la siguiente distribución.

Distritos Municipales

Partido de Palma.—Deyá días 1 y 2.—Buñola días 14 y 15.—Puigpuñent días 13 y 14.

Partido de Inca.—Bager días 2 y 3.—Costitx días 8 y 9.—La Puebla del 8 al 11.

—Sansellas del 17 al 20.

Partido de Manacor.—Manacor del 6 al 10.—Porreras del 16 al 20.—Son Servera del 4 al 6.

Partido de Menorca.—Mahón del 6 al 10.

Los libros del Registro Civil

Por el Ministerio de Gracia y Justicia se ha dictado la siguiente Real orden comunicada por la Dirección General de los Registros y del Notariado:

«Vistas las varias peticiones elevadas a este Ministerio en solicitud de que se modifique la Real orden de treinta y uno de Diciembre de mil novecientos veinte, en el sentido de que se deje al arbitrio de los Jueces Municipales la fijación del número de folios de que han de constar los libros del Registro civil, conforme a las necesidades de cada localidad; S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido autorizar a los Jueces de primera instancia para que en vista del movimiento de la población de los pueblos de sus respectivos distritos, señalen a los Registros civiles el número de hojas de que debe constar cada libro para una duración aproximada de cuatro años como máximo y uno como mínimo, dentro de la escala de 25, 50, 100, 150, 200, 300 y 400 folios.»

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Ocho páginas diarias

Extensa información local y telegráfica

Colaboración nacional y extranjera Informaciones gráficas

Único periódico de Baleares, con máquina exclusiva para su tirada

Apartado, 22

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN, TALLERES

Teléfono, 284

DANÚS, 2. SANTACILIA, 3

Suscripción 2 pesetas al mes

Número suelto 10 céntimos